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T
enemos en nuestrasmanos un nuevo ejemplar de la revista HUELLAS. Esta vez el
Taller de Prensa y la Revista ha sido coordinado por el profesor D. Tomás
Fernández Fernández. El trabajo sistemático a lo largo del curso de este grupo-

conel citadoprofesor al frente- lo ha hecho feliz realidad.
Al final, lamaquetación corrió a cargo deD. Eduardo HernándezGil y su alumnado
deDiseñoGráfico.
A todos ellos / as, ejemplo de constancia y trabajo en equipo, tenemos que
agradecerles esta realidadque tenemosen nuestrasmanos.Gracias.
Observaréis que en una sección de la revista se hace referencia a la jubilación de
dos compañeros: Dña. María del Carmen González Fuentes (Carmina) y D. José
Argimiro Turrado Barrio (Miro).
Ambos profesores son un buen ejemplo de la profesionalidad y el deseo de
mejorar la prácticaeducativaapiedeobra.
Seme hace difícil hablar de vosotros dentro de escasas fechas como jubilados. Yo
sé que solo os vais a jubilar del horario rígido de cada día pero vuestro magisterio
hade seguir, y se seguirá prodigando, disfrazadodemuydiversasmaneras.
Contigo, Miro, he compartido los últimos años demi vida profesional y a ti te debo
parte de mi urdimbre profesional. Te considero uno de mis mejores maestros en lo
pedagógico y en lo humano. Gracias, por tu magisterio, por tu paciencia, por
tener siempre la candidez de aquellos niños de la Cabrera que te seguirán
recordando. Gracias, porque me has enseñado a relativizar los problemas de
cadamomento. Gracias, por la generosidad con la que has perdonado. Gracias,
por haberme enseñado el respeto por quienes no piensan como yo y que, sin
embargo, también tienen su verdad y su razón, gracias... gracias...
A ti, Carmina, te conocí los dos últimos años de tu ejercicio profesional y me has
sorprendido por tus iniciativas y las propuestas que, como una joven recién
titulada, hacías siemprea favor de la innovación educativa.
Te recordaré siempre buscando caminos para la motivación, la innovación y el
trabajo en equipo. Gracias por tu ejemplo. Mis largos años de ejercicio profesional
me han dado la suficiente intuición para descubrir en ti a la maestra que todos
hemosquerido tener en nuestra vida.
Nuestro centro pierde a dos excelentes profesionales que dejan aquí un surco
bien sembrado y miles de alumnos / as que podrían corroborar cuanto han
querido decir mis torpes palabras. ¡¡Gaudeamus Ígitur!!

Ángel A. Suárez Suárez
Director del Centro
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Nosotros somos una familia de Irán y
vivimos en León desde hace más de

cinco meses. A nosotros nos gustan
mucho la catedral y también el río
Bernesga.
La gente de León es buena y amistosa,
hablan castellano, que es un correcto
español en todoelmundo.
Nosotros vamos a clase de español al
centro de adultos, nuestro profesor se
llama Luis.
También nuestra hija va al colegio y es
muy feliz porque ahora puede hablar un

pocoespañol.

Ahmad y Fátima

Aula de Español para Extranjeros
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Hola, me llamo Ana Paula.
Soy portuguesa, natural de la ciudad de
Lisboa. Vivo en León desde hace un año y
medio. Me gusta la ciudad de León, es
muy bonita. Las personas son simpáticas.
Frecuento las clases de español en el
Centro de Educación para Adultos. He
aprendido muchas cosas.
Las clases de lengua española no sólo
sirven para aprender la lengua, sino
también para convivir con otras personas.
El profesor es muy simpático y nos ayuda
en todas las dificultades. Mis compañeros
de clase son de varias nacionalidades.
Unos son de China, otros de Irán y otros de
Marruecos. Son todos muy divertidos.
Me gustan mucho las clases de español.
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Ana Paula

Ana Paula

Aula de Español para Extranjeros



S
oyuna chicamarroquí,me
llamo Fátima. Tengo veinte
a ñ o s .

He nacido en
Ma r r u e c o s y
t a m b i é n h e
vivido allí con mi
familia. Somos
seis personas:
mis padres y
c u a t r o
hermanos. Soy la
mayor de ellos.
He ven ido a
España hace
cinco meses.
C l a r o , h e
e n c o n t r a d o
dificultades aquí, como son el
idioma, la cultura y la religión,
porque los marroquíes somos

á r a b e s m u s u l m a n e s y
f rancopar lantes y, por eso,

e n c o n t r a m o s
obstácu los para
adaptarnos a la vida
española. Por eso es
importante aprender
el idioma del país
para poder hablar y
c o m u n i c a r s e .
Marruecos y España
son muy similares
p o r q u e s o m o s
p a í s e s
mediter ráneos y,
hace unos siglos, en
E s p a ñ a v i v í a n
muchos árabes que
d e j a r o n s u s
costumbres y su
arquitectura.

Opinión

FÁTIMA
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Fátima

Aula de Español para Extranjeros
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¡Hola! Yo soy Tam. Soy de Tailandia. Ahora vivo en León y aprendo el idioma español
aquí (esmuy difícil). En León hay LaCatedral que esmuy bonita y SanMarcos también.
Aquí hacemucho frío. Enmi país hacecalor y no hay nieve.
Por primera vez vi la nieve aquí y me gusta. Me encantan la cecina, el jamón y
muchas cosas.
Ahora yo estoy enamorada de León.

Tam

Aula de Español para Extranjeros

TAM
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Me llamo Yong Li, soy chino, un cocinero
de restaurante chino. En León no tengo
muchos amigos, pero me gusta León:
cielo azul, nubes blancas, gente
simpática y ciudad bonita. Aunque tengo
mucho trabajo,mi español esmuymalo.
¿Es esta nuestra vida? Trabajar, trabajar,
trabajar…
Quizás la vida es así. No hay duda, el
español es muy difícil. Dios mío. No sigo
escribiendo.Meduele la cabeza.

Yong Li

Opinión

Yong Li
Aula de Español para Extranjeros
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´Primero contaré cómo fue un poco
mi vida durante los tres años que precedieron
mi entrada en el Centro de Adultos; esto
ayudará a comprender mejor cómo ha sido
esta experiencia y qué me ha aportado
estudiar aquí.

Hace ya casi cuatro años, me vi
obligada por las circunstancias a dejar el
Instituto. En parte se debió a mi bajo nivel
académico. Ya desde primaria no entendía
nada y ningún profesor se molestó nunca en
enseñarme o guiarme. Para ellos era mejor
decir que era una vaga o una negada para
los estudios. La realidad era que no lo sabia
hacer. Y además también influía el ambiente
de las clases: los profesores te insultaban y te
ponían en evidencia delante de los demás.
Encima mis propios compañeros se metían
conmigo recordándome frases que decían
los profesores, como por ejemplo “eres una
vaga”, “solo vienes a calentar la silla”, “no
vales para nada”, e incluso cosas peores que
es mejor no recordar y que no viene al caso
contar.

Cuando salí de allí prometí a mis
padres estudiar algoquemegustara e incluso
trabajar. Y así lo hice, saqué un curso de
puericultura, a distancia; un curso de
ofimática y otro de informática. Creo queesto
me ayudó a ver hasta qué punto estaban
equivocados aquellos que dijeron en su día
queno ibaa valer enmi vidapara nada.

Explicado esto, voy a continuación a
contar el motivo por el cual tuve opción a
entrar en el Centro de Adultos: un empresa
me contrató para trabajar con un contrato de
aprendizaje en el cual se decía que era
obligatorio estar matriculado en un centro,
como que estaba sacando el Graduado de
la E.S.O. Entonces mi madre llamó a la Junta

de Castilla y León. Le dieron el número de
teléfono y ese mismo día llamé para saber lo
que se necesitaba para matricularse. Al día
siguiente me presenté en el centro por la
mañana a rellenar la matrícula y por la tarde
hice la prueba de acceso. Ese fue con
diferencia uno de mis peores días porque
pude comprobar por mi misma lo perdida
que estaba en cuanto a estudios se refiere. El
encargado de supervisar mi examen de
admisión fue una bellísima persona. Creo que
ese hombre no sabía qué hacer, si llorar o reír,
porque me preguntaba “¿por qué pones
eso?”. Yo respondía: “me suena, me parece,
creo que es así, por poner algo”. Era incapaz
de decir “porque así me lo han enseñado”,
que era lo que realmente me habría gustado
contestar. Esmuy triste verte en esemomento.
Menos mal que me dieron ánimos. Entonces
aprendí que siempre hay gente dispuesta a
ayudar.

A los dos días me llamaron para
decirme que me incorporara el lunes al
Módulo Uno de la tarde. A partir de ese
momento mi vida cambió. Ahora soy una
personaconobjetivos,metas, y cómono, una
persona que se siente realizada y que ha
encontrado una salida, un hueco donde
encajar. En esta sociedad la gente sin
estudios es un cero a la izquierda y no puede
encontrar trabajo fácilmente.

Cuando llegué, mis compañeros
fueron fantásticos conmigo. En mi corazón
siempre tendrán un hueco muy especial
porque siempre encontré su apoyo y me
hicieron sentir unamás... Me he sentido como
si seme hubiesen abierto las puertas del cielo,
aunque no siempre ha sido fácil. Este añome
está resultandomás difícil. Pero también tiene
su lado positivo, pues me eligieron como
delegada y el hecho de que confiaran enmí
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ha sido de las cosasmás importantes queme
han ocurrido. ¡Hacía tanto tiempo que
deseaba demostrar lo que valgo!, y no sólo
comoestudiante.

Algo de lo que también me he dado cuenta

es de que incluso la rebeldía de algunos
compañe ro s e s f r u to de su s
circunstancias.

Supongo que las influencias del
Centro en mi persona han sido
satisfactorias, y, si no pudiera sacar el

Graduado, me quedaría el haber vivido
esta experiencia. Tampoco seria una
derrota para mí porque cada día
aprendo algo nuevo y, aunque no sea
suficiente para los objetivos de unMódulo,
para mí sí lo es, y eso vale más que
cualquier diez en unexamen.

En un apartado de esta redacción
comenté que tenia objetivos El más
cercano es sacar el Graduado en

Secundaria. Quiero demostrar a aquellos
que me dieron una oportunidad que no
perdieron su valioso tiempo y, sobre todo,
demostrarme a mi misma de lo que soy
capaz y ver cuáles sonmis límites.

También deseo, si el tiempo y mis
circunstancias me lo permiten, intentar
cursar el bachillerato y, si todo va bien,
quién sabe, a lo mejor hasta saco una
carrera (¡ja, ja! eso es demasiado soñar;
pero, ¿quién sabe?; ¡dicen que todo es

posible en esta vida!). Bueno, esto sólo el
tiempo y el destino nos lo dejarán ver.
Espero contar con el apoyo de todos y,
además, poder contároslo enesta revista.

Y de momento sólo me queda
seguir dando las gracias por confiar enmí.

Ana Mª García Fernández

ESPA-M3 mañana
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Regreso con mis recuerdos unos cuantos años atrás, allá por el año 1984. Era un medio día del
domingo. Comíamos la familia toda junta. Ésto sólo ocurría los fines de semana por los horarios de
cadouno, padre e hijo.
Todavía recuerdo con nostalgia aquel pequeño rubio de pelo liso y media melena. Comía muy
deprisa; quería salir a jugar a la calle con sus amigos, y con aquella bicicleta roja a la que
acababandequitar los patines. Era cuando todavía podían salir y correr sin peligro.
Sacó del bolsillo de su pantalón una hoja de papel de una libretamal cortada y un poco arrugada,
doblada, eso sí, con sumo cuidado, y, sin apenas levantar la vista del plato, me dijo: “tomamami,
para ti”.
Pregunté: “¿esto quées?”.
Y él, con su suave sonrisamecontestó: “mi pagapor el trabajo deesta semana”.
Así era. Y ponía conuna letra queapenas se leía:

Por comprar el panel lunes y el viernes: 3,50ptas.
Por irte por aguaal caño: 2ptas.
Por cuidar demi hermanacuando fuiste a lapeluquería: 7 ptas.
Porque yomehe visto solo ymi hermanano: 2,25ptas.
Por ayudarte aponer lamesa los domingos: 5 ptas.

3,50+2+7+2,25+5=19,75ptas.

Y la notacontinuabadiciendo:
“No sé si te parecerámucho, pero te hice unabuena rebaja”

Tu hijo

Al terminar de comerme levanté ymetí en un sobre el importe de la suma; y con letra clara, en una
hojamuchomáspequeña le contesté:

Por haberte dado la vidacuando yo solo tenía 20años....................... 0 ptas.
Pormecer concuidado tu cunacuando llorabas................................0 ptas.
Por velar tu sueñocuandoestás enfermo.............................................0 ptas.
Por el susto quemediste el día quemarchaste tú sólo al río..................0 ptas.
Por hacer contigo los deberes del colegio, por hacerte la comida,
lavar tu ropa y leerte uncuentoal acostarte.........................................0 ptas.

“No sé si te parecerá mucho, hijo; pero creo que yo sí te hice una
buena rebaja”.

Mami

Leyó la nota lentamente, y, con su sonrisa,medevolvió el sobre conel
dinero, y escribió debajo:
“Anda,mami, sólo era unabroma”

Hay recuerdos que quedan en la memoria el resto de tu vida; y no
puedesmenos de recordar con nostalgia aquellos bonitos años que,
por desgracia, ya no volverán.

Tere Pérez

Aula de Trobajo del Cerecedo
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Heaquí nuestro edificio, unpocoantiguo, pero
con espíritu joven. En él se albergan una serie
de generaciones de estudiantes, todas ellas
con la ideadeprosperar enel estudio.
Los que aquí se encuentran, para poder asistir,
deben compag ina r unos ho ra r i o s
académicos con las obligaciones diarias de
la vida, necesarias para la subsistencia de
cada cual, y esquivar una serie de barreras
personales.
Cuando no es el trabajo, que nos ocupa la
mañana y parte de la tarde, son las tareas de
casa, que no por ello dejan de ser trabajo. A
todo ésto hay que sumar unas horas de
descanso, imprescindibles para el buen
funcionamiento de nuestro cuerpo, y después
asistir a las clases en nuestroCentro deAdultos.
Por si no fuera suficiente, dentro del edificio nos
encontramos con un obstáculo insalvable
hasta el momento: las llamadas barreras
arquitectónicas.
En el siglo XXI parece mentira que esto pueda
suceder, pero ahí está. Un centro para
personas adultas en el que no existen ni una
rampa de acceso, ni mucho menos un
ascensor. Teniendo en cuenta que quienes
asistimos somos en buena parte personas
adultas con nuestros pequeños o grandes
achaques, lo lógico sería que estuviera
dotado de todos los equipamientos
necesarios paramejorar la calidad de vida de
todos los asistentes.
Yo personalmente, el Consejo Escolar al que
pertenezco, la Dirección del Centro con todo
el equipo de profesores, todos, hemos
realizado un llamamiento a los estamentos
oficiales pertinentes para que se realicen las
obras de adaptación en el edificio. Todo han
sido buenas palabras y un “lo tendremos en
cuenta”, pero hasta el momento no ha
habido respuestamaterial.
Nos amparan todo tipo de leyes, desde la ley
1982 de Integración Social de los
Minusválidos, publicada en el BOE del 30 de
abril de 1982, hasta la ley 398 de
Accesibilidad y Supresión de Barreras,
publicada en el BOCyL de 1 de julio de 1998 y
el decreto 217 de desarrollo publicado en el
BOCyL del 4 de septiembre de 2001; pero aún
con todoello seguimos siendo ignorados.

Desde aquí hago un llamamiento a la
autoridad competente para que responda y
no haga caso omiso a una necesidad más
quepalpable y evidente.

Carlos García Valbuena
ESPA-Módulo 4. Miembro del Consejo Escolar

Acomienzos de febrero leímos en la prensa la noticia
del fallecimiento de un antiguo alumnomuy querido
de todos. Se trataba de Antonio. Pocosmeses atrás,
exactamente el 23 de noviembre de 2005,
publicaba en el Diario de León un artículo sobre este
temaqueaquí recogemos. D.E.P.

La Redacción
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Es una perrita muy especial. No ha dejado
nuncade sorprenderme. Nunca había pasado

por una experiencia así y no la podré olvidar
fácilmente.
He de destacar su inteligencia, su obediencia, su

pe r sona l idad y su e leganc ia. S i nos
encontrábamos con gente joven hablaban entre
ellos, sí, y decían “esta perra es casi como la de la
tele”, y, entonces, me preguntaban por su
nombre. Yo les confirmaba que así se llamaba,
Lasi, y ella nos miraba, y como que intuía de quién
estábamos hablando.
Tengo que decir que cuando nos veía tristes o

preocupados, se ponía a nuestro lado,
mirándonos, y queriendo compartir todo al mismo
tiempo. Creo que las personas no somos tan
generosas y, por supuesto, tandesinteresadas.
Ahora que ya no está entre nosotros, me pregunto
si me habré comportado bien con ella. Nos ha
dejado un vacío muy grande. Echo de menos su
mirada y esa manera de avisarme para que la
sacara. Si veía una cigüeña, corría porque creía
poder alcanzarla; al no conseguirlo se quedabaal
acecho por ver si había alguna más.
Creo que sería de gran compañía, sobre todo
para las personas que viven solas o que están
deprimidas. Se hace la vida más amena. Sería
unabuena terapia.
Ahora pienso más en los animales. Es increíble
cómo se entienden entre ellos, cómo se halagan.
Amí personalmenteme ha dejadomuchas cosas
buenas. Heaprendidoaobservarlos.
Cuando veo un programa en la tele en el que se
ve cómo tratan de capturarlos, me parece muy
injusto. El mero hecho de que no tengan quien les
proteja no les da el derecho de acabar con su
vida. Todo esto no me lo había planteado antes y
Lasi me lo ha enseñado. Por eso creo que, cuando
uno se hace cargo de un animal, debe ser con
todas las consecuencias. Hay que asumir que
tienes que alimentarlo, asearlo, estimularlo, jugar
con él..., porque es una decisión que uno ha
tomado y tienes queactuar responsablemente.
El domingo, 25 de septiembre, fue la fiesta de las
mascotas en la plaza del ganado. Tuve
tentaciones de ir a verlas, perome faltó valor.
Nunca la olvidaré

Carmen Cañibano Pérez

Consolidación noche
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MEMORIA DE UNA PERRITA

LLAMADA LASI
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La pandereta

Gabi, el profesor,
es muy buena persona, un

artista, y tiene tanta paciencia
que acabas aprendiendo por torpe

que seas. También ayuda mucho el
buen ambiente que se respira entre la

gente. Total, que empiezas en bromas por
salir un poco y tal, y acabas enganchada,
gustándote y disfrutando un montón.
De vez en cuando se organiza una fiesta,
una cena o una excursión; por cierto,

bastante divertido todo, ya que
cantamos, tocamos y bailamos

hasta que el cuerpo
aguanta.

La p a n d e r e t a e s u n
instrumento en el olvido, a

pesar de la cantidad de gente que ha
bailado y disfrutado de su sonido. Ahora que

tenemos otras cosas más modernas, pocos
son los que la siguen apreciando.

Cuando se oye una jota u otra canción antigua,
da la sensación de que hay algo que te anima o
que te produce una sensación especial. Yo, sin
conocer apenas el folclore de León, me animé a
ir a la Escuela de Música Tradicional, por

conocer un poco. Me apunté a las clases de
pandereta. La verdad es que me resultó

más difícil de lo que parecía, pero
también me gustó más de lo

q u e e s p e r a b a .

En
Navidad y a finales

de curso se hace una
demostración de lo que hemos

aprendido, escenificando los
oficios, festejos y tradiciones que

antaño se celebraban por nuestros
pueblos, a ritmo de la música y de los
cantos que ensayamos durante el año.
Es digno de ver, ya que todo el mundo
se esmera en que a la gente le guste.

Ah, y salimos vestidos con los trajes
típicos, con lo cual el

e s p e c t á c u l o e s
completo.

Por cierto, en la
E s c u e l a d e M ú s i c a

T r a d i c i o n a l t a m b i é n s e
aprende a elaborar los trajes,

porque ya quedan pocos de los
auténticos.

Carmen Santos Bartolomé

ESPA-M2 tarde
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... de repente, me encontré a la entrada de una

gran “cueva”. Varios escalones descendientes me

condujeron a lo que a mi vista se presentó como

algo insospechado: una con

con caracteres de diversos estilos

escultóricos. Mi limitado conocimiento en este

campo, me impide describirlos con exactitud. Sin

e m b a r g o , c r e o h a b e r r e c o n o c i d o

representaciones del románico tardío y gótico

cisterciense, sin dejar pasar por alto algún vestigio

de caracteres arabescos. Sus paredes estaban

tachonadas de hornacinas de diferente tamaño,

predominando el en su ejecución.

En algunos de estos nichos, aún quedaban restos

de la estatua que en su día albergó. Por los rasgos,

apreciables en estos restos, se deducía que

tuvieron que salir del buril de un muy dedicado y

sensible artista. Todo esto en un avanzado estado

de . El suelo de esta gran “ ” era

desigual. Los peldaños, que comunicaban un

nivel con otro, estaban visiblemente desgastados,

lo que daba idea del tiempo y de la cantidad de

gente que los habían pisado. Durante un tiempo,

me quedé, más que viendo, contemplando. ¡Para

gran bóveda

artesonado

arco románico

deterioro cueva
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qué pudo haber sido esto y quiénes los que lo

habitaron!

El olvido e indigencia en que estaba sumido, y

su connotación de misterio, exacerbó en mí un

profundo deseo de satisfacer mi ya, de por sí,

creciente curiosidad. La mala calidad de la

roca arenisca había permitido al agua

deterioros irreparables a esta gran obra.

Unos ascendentes, me

condujeron a un ancho y largo pasillo, al cual

daban las puertas de lo que, supuestamente,

habían sido las habitaciones o dormitorios. No

todas ellas del mismo tamaño, pero sí de

idéntico gusto decorativo. En sus paredes

destacaban festoneados de temas

. Austeridad, pero no falta de

exquisito gusto artístico, era patente en cada

uno de estos aposentos. Al final de este pasillo,

una amplia puerta daba acceso a la cocina.

De forma octogonal. En su centro, el

, cuya chimenea, en forma piramidal,

ascendía hasta el techo. A la derecha de la

e n t r a d a , u n a h e r m o s a ,

primorosamente esculpida, toda ella con

caracteres , no pudo

escapar a mi atención. ¡Qué habrían guardado

sus amplios y sólidos vasares!, me pregunté. A la

izquierda, una enorme rectangular de

piedra, pegada a la pared, cuyas

representaban las de un poderoso y

majestuoso . ¡Los manjares que se habrían

elaborado en semejante mesa! Pero lo que me

cautivó hasta extremos indecibles fue una

. Esta puerta, al fondo, del lado izquierdo

de esta estancia, estaba ejecutada en cortina,

cegada. El ladrillo empleado para tal fin era un

bellísimo vidriado, colocado en espiga. Parecía

no haber sufrido los avatares del tiempo. Dos

grandes y esbeltos de alabastro tosco,

uno a cada lado de la puerta, parecían

centinelas custodiándola. Por la dilatación de

los ladrillos que la tapaban, supuse que en su

día tuvo que ser acceso a algo.

Debí permanecer absorto durante un largo

rato. El suave roce del ala de una en mi

frente me sacó de mi ensimismamiento. Me

dirigí a la salida. Era noche entrada. Me fui a

casa con el firme propósito de volver al día

siguiente.

Me levanté temprano, cogí la mochila en la

cual metí la cámara fotográfica y mi cuaderno

de notas. Me dirigí al lugar. Busqué durante un

tiempo la entrada. Allí no había entrada alguna,

ni señal de que la hubiese habido alguna vez.

Un esplendoroso alfombrado de tierna

hierba salpicado de pequeños corros de

, en el cual una

pastaban con su indolencia habitual, fue lo que

se presentó ante mis ojos.

Me quedé durante un tiempo contemplando a

estos hermosos, nobles y pacientes animales.

¡Tan callados! Ellos que tanto nos dan y tan

poco nos exigen a cambio... Volví a casa.

Había sido un sueño.

ocho escalones

florales y

vegetales

fogón, en

piedra

a l a c e n a

vegetales y ornitológicos

mesa

cuatro patas

león

puerta

jarrones

lechuza

prado

margaritas docena de vacas

Antonio Pérez Miguel
Consolidación mañana
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Esta mañana, cuando me levanté y vi el
tejado cubierto de nieve y hielo, me
acordé de cuando era pequeña.
Vivíamos en un pueblo demontaña, allí se
cubría todo de nieve y ya teníamos para
todo el invierno. Como no había
máquinas quitanieves que la quitaran, no
podíamos caminar por las calles heladas,
así que teníamos que esperar a que el
tiempomejorara.
Lo mejor de todo era que teníamos
buenas cocinas de leña y frío no
pasábamos. Nos juntábamos toda la
familia para contar historias, chistes y
adivinanzas, ya que otra cosa no
teníamos. Las noticias del mundo allí no
llegaban, ni periódicos, ni tele, ni nada
quenos informara.
Así pasábamos los inviernos en aquel
pueblo de montaña. A pesar de que
carecíamos de muchas cosas, a nuestra
manera y con lo poco que teníamos,
éramos felices.

Adoración Fuertes Panizo

Consolidación mañana
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Quiero compartir con los que lean
esta revista un encuentro que no suele ser
muy corriente.

Sucedió unos días antes de Navidad
y supongo que, o existe el tan llevado y
traído espíritu navideño, o fue una de
esas casualidades que nos llegan en el
transcurrir de nuestra vida, sin que nosotros
hayamos hecho nada para merecerlo.

Pues bien: Como os digo, unos días
antes de Navidad, venía yo, como cada
día, a clase al centro de adultos; delante
de mí venían tres o cuatro personas, entre
ellas una que me llamó la atención por su
vestimenta: iba todo de oscuro, lo cual
me hizo pensar si sería un cura, aunque
dudé. Cuando me aproximaba a la
panadería de la esquina de la calle San
Francisco, veo venir, procedente de la
Rúa, a un mendigo al que conozco de
verle casi siempre a la puerta de la iglesia
de los Padres Franciscanos. A medida que
se iba acercando, aprecié que llevaba
todas sus pertenencias encima. Al
acercarse el mendigo al que yo creía
cura, observo que levanta la cabeza (ya

que con el peso que llevaba iba un poco
encorvado), se le ilumina la cara de una
forma que ni el mejor escritor sabría
plasmar con palabras, se para sin saber
qué hacer y, sin moverse, dice con
lágrimas en los ojos: “¡Viniste, viniste!” El
supuesto cura dio dos pasos y se abrazó a
él diciendo: “Te lo prometí. ¿Duermes
calentito? ¿Comes bien? ¿No estarás en la
calle? Tienes que cuidarte y mirar por tu
salud”. El mendigo sólo repetía: “¡Viniste,
viniste!” “Yo cumplo mis promesas, te dije
que vendría y lo hice”, aseguró el
supuesto sacerdote.
La gente que pasaba se les quedaba
mirando, pues no es usual ver a una
p e r s o n a , d e l a s q u e n o s o t r o s
consideramos normales, abrazándose a
un mendigo.

Espero que, como yo, lleguéis a la
conclusión de que, de vez en cuando,
aunque no sea muy frecuente, existe “el
espíritu navideño”.

Tránsito Jaular Pérez

Consolidación mañana
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Espíritu Navideño
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Recientemente, se celebró en Astorga
una exposición de la obra de Demetrio
Monteserín, impulsada por el
Ayuntamiento de la ciudad maragata y
por la “Fundación Vela Zanetti”, sin duda
con un doble valor: por una parte, la
puesta en presente de uno de los
artistas más notables del arte leonés de
todos los tiempos. Por otra, como
aproximación a una posible
catalogación de su obra, dispersa en
tantos sitios, y sin referencia en no
pocos.
Sólo dos cuadros de Monteserín están
presentes en la colegiata de San Isidoro.
Una presencia casi desconocida, y que

podría servir de apoyo al posible intento
de catalogación de su obra. Las
profundas y extraordinarias reformas de
varias alas de los claustros de la
Colegiata de San Isidoro con el fin de
ubicar la “Casa de Espiritualidad”,
permite la contemplación de algunas
maravillas, entre las que se encuentran,
en el espacio dedicado al comedor, los
dos cuadros de Monteserín,
recientemente restaurados con tal
motivo, que añaden a la citada

estancia la elegancia de su presencia.
Demetrio Monteserín nació en Villafranca
del Bierzo, en 1876. Estudió en la
Academia de Bellas Artes de San
Fernando, en Madrid, y murió en León
en 1.958. Se hizo muy famoso en Madrid

como dibujante e ilustrador de la revista
Más tarde se trasladó

a París y Niza, donde adquiere renombre
universal como retratista de la alta
sociedad femenina del vecino país. De
regreso a España, reside en Madrid y
Astorga. Máximo representante de la
pintura regionalista, tanto la historia
como el paisaje, las costumbres y los
hombres de su tierra quedaron
plasmados en sus lienzos, además de
ejercer su magisterio sobre numerosos
pintores leoneses. Los dos cuadros de la
colegiata de San Isidoro se los dedicó al
jurista y político leonés Publio Suárez
Uriarte (León, 1878-1940), con quien
mantuvo una notable relación de
amistad.

Gente Conocida.

(adaptado de un artículo de Diario de León)

Vicente Castro Rodríguez
Consolidación mañana

MonteserÍn en San Isidoro

Opinión



HUELLAS N 3 - JUNIO 2006 - HUELLAS N 3 - JUNIO 2006 - HUELLAS N 3 - JUNIO 2006 - HUELLAS N 3 - JUNIO
o o o o20

Soy voluntaria de Cruz Roja desde hace tres años
más o menos y me he animado a contaros un
poco qué es lo que yo hago y las actividades que
realizamos.
Cuando entré me informé de todas las actividades
que podía encontrar. Hay varias: teleasistencia,
Cruz Roja juventud, temas de inmigrantes,
transporte sanitario, y muchas más. En principio,
cuando me apunté, entré en teleasistencia, que
era hacer un seguimiento todos los meses de
personas que tienen un teléfono especial. Una vez
al mes, tenía que visitarlas y rellenar unas fichas.
Hablaba con ellas un rato. Estuve un año más o
menos en esta actividad, pero yo quería algo más
movido y lo dejé. Entonces me apunté al
transporte sanitario. Tuve que asistir a varios cursos
para entrar en las ambulancias. El primero de
Primeros Auxilios, y un año más tarde hice el de
Auxiliar de Transporte Urgente (A.T.U). El entrar aquí
me ayudó para ir saliendo poco a poco de una
fuerte depresión que padecí durante cinco años,
porque veía que había cosas peores que lo mío. El
voluntariado lo empecé a ver como algo bueno
para mí y de lo que saqué muchas cosas positivas.
Cuando entré en las ambulancias conocí a
mucha gente a la que, como a mí, nos gusta esta
actividad. Aunque algunos a mi alrededor dicen
que el el voluntariado no vale para nada, yo no
opino lo mismo. Como ya he dicho, trabajar como
voluntaria te hace ver que puedes ayudar a los
demás sin nada a cambio. No tienes una
compensación económica, pero sí muchas cosas
a cambio.

Además de estar en la “base” esperando a que te
llamen por teléfono para las urgencias, hay otras
actividades que se llaman “preventivos”,
normalmente durante los fines de semana; en
competiciones de baloncesto, fútbol, todo tipo de
deportes...Duran poco.
Hay otro tipo que son “preventivos” más largos,
como ferias en los pueblos o en León.
Vamos a las Cuevas de Valporquero todo el
verano por si pasa algo; vamos a la estación de
esquí de San Isidro, estando allí por si acaso hay
que trasladar a algún accidentado. Son
“preventivos” muy largos que duran desde las
ocho o nueve de la mañana, más o menos, hasta
las seis o las ocho de la tarde. En realidad vamos a
cualquier actividad en la que se pueda necesitar
una ambulancia.
Pero sin duda lo que más me gusta a mí, es estar
“de base”, esperando a que te llamen por teléfono
durante ocho horas, que es lo que suelen durar las
guardias. Entre semana el horario es de ocho de la
mañana hasta las tres de la tarde, y desde las tres
de la tarde hasta las once de la noche. Si hay turno
de noche, desde las once hasta las ocho de la
mañana del día siguiente. Los fines de semana
cambia un poco.
En las guardias nos juntamos normalmente tres
sanitarios como mucho y el conductor, que
también puede ser sanitario. Solemos ser los
mismos para esto. Sabemos como trabajamos y
así estamos más unidos.
El tiempo de espera en la base lo pasamos
jugando con juegos que tenemos allí, hablando, o
viendo películas, hasta que nos llaman y salimos.

MI LABOR EN LA CRUZ ROJA

Opinión
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Siempre deseamos que no nos llamen para
nada grave, pero no se nos arregla, y hacemos
lo que podemos. Salimos dispuestos a ayudar a
lo que haga falta. A veces hasta el límite de
nuestras fuerzas, para poder hacerlo todo lo
mejor posible y ser cada vez mejores. En cada
urgencia nos esforzamos al máximo para que
el paciente pueda llegar bien a Urgencias.
Un día de urgencias no sabes con lo que te
puedes encontrar. Sabes que llegando a
tiempo muchas veces puedes salvar las vidas.
En ocasiones uno se involucra mucho en el
tema y te metes en la urgencia más de la
cuenta, aunque no es fácil de evitar, y lo
puedes pasar mal. A mí personalmente, lo que
más me ha afectado ha sido un accidente de
tráfico en el que murieron dos chicos jóvenes.
Cuando pasó esto, todavía yo era una novata.
Nada más llegar, a ver si podíamos hacer algo,
pero no había nada que hacer; murieron en el
acto. Esa ha sido mi peor urgencia. Mis
compañeros y yo nos sentíamos impotentes
viendo que no podíamos hacer nada. Igual
ocurre cuando estás ante una parada
cardiaca. Intentas salvar a la persona,
poniendo todos los medios a tu alcance, pero
ves que no sale adelante. Esto son ejemplos de
adversidades que yo he vivido, aunque en otras
ocasiones salen adelante y los salvas de una
muerte segura. Luego te los encuentras por la
calle y te dan las gracias siempre que te ven, y
eso para mí es una gran alegría, y creo que
para los demás también. En esos momentos te
sientes útil.
Te encuentras también con casos más leves,
por ejemplo cuando vas por una persona que
se ha caído en la calle o en casa; son
p e q u e ñ a s u r g e n c i a s q u e n o t i e n e n
importancia, pero siempre se trabaja con las
mismas ganas.

Lo importante es atender lo mejor posible,
tengan lo que tengan. Das todo lo que puedes
cuando estás haciendo esa tarea, y te sientes
bien, y esto te da confianza en ti mismo; por lo
menos es lo que yo siento.
Esto, por mucho que se cuente, no se entiende,
hay que vivirlo: bajar corriendo camino de la
ambulancia, sin saber con lo que te vas a
encontrar, pasándote mil cosas por la cabeza;
salir a toda velocidad por las calles de León ,
cambiando los tonos de las sirenas; los rotativos
multicolores girando, con la tensión que
producen los atascos; la gente cruzando al
mismo tiempo, miles de cosas que pueden
ocurrir a la vez. A nosotros el tono de la
“catalana”, con ese sonido tan especial, nos
pone todavía más nerviosos, pero es nuestro
tono preferido. Todo ésto, desde que sales de la
“base” hasta que llegas a la urgencia; realizas
el traslado al hospital, si es necesario, y regresas.
A continuación siguen los momentos de puesta
en común, y de reflexión sobre los posibles
errores, para evitarlos la próxima vez. Todo un
trabajo de grupo.
Así he aprendido a convivir con los demás y a
trabajar coordinados, que es muy importante,
pero todavía me queda mucho camino que
recorrer.
Yo recomiendo a los que lean esto, y quieran
vivir estas experiencias, o parecidas, que se
hagan voluntarios. Es una buena forma de
pasar los ratos libres y de ayudar a los demás.
Esta es la labor de Cruz Roja.

María del Canto Robles

ESPA- M4 noche
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Cuando yo era pequeña no jugaba con los
juguetes porque tenía que ir a cuidar los ganados
al campo. Me entretenía con las piedras, con las
plantas, con las piñas y nada más, porque tenía
que ir de un lado para otro, ya que, si se
escapaban los ganados y se perdían, mis padres
nos pegaban una paliza muy fuerte. Nosotros
éramos siete hermanas y ninguna fue a la escuela
por ser chica. Los chicos sí podían ir, las chicas no.
Teníamos que quedarnos en casa a trabajar. A las
mujeres nos tratabancomoalgoqueno valía para
nada. Por ser chica nunca fui a una fiesta. Había
que ir a por palos para cocinar y a por agua,
porqueencasa no teníamosagua.

Guiomar Fortes Rocha

Formación de Base- A tarde
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Antiguamente a los homosexuales se
les enviaba a prisión. Hoy día se les

ataca y denigra desde los sectores más
tradicionales de la iglesia cristiana y se les
castiga duramente desde otras religiones,
como lamusulmana.

En Irán ahorcan a
dos hombres por
m a n t e n e r
r e l a c i o n e s
sexuales y un joven
gay de 21 años
r e c i b e 1 7 5
l a t i g a z o s p o r
concertar una cita
por Internet. Estos
castigos se llevan
a cabo, además,
e n o t r o s s e i s
pa í ses : A rab ia
Saudí, Emiratos
Árabes Un idos,
M a u r i t a n i a ,
Pakistán, Sudán y
Yemen. Luego
e s t á e l
h o s t i g am i e n t o
policial contra ellos
y la vergüenza que
sientenen la calle.

Parece mentira
q u e e s t e m o s
donde estamos y
c o m e t a m o s
s e m e j a n t e s
s a l v a j a d a s .
¡ ¡ S omo s s e r e s
humanos!! ¡Cómo somos capaces de
quitar la vida a una persona tan solo

porque le gustaalguiendelmismo sexo!

El Congreso de los Diputados aprobó el
día 21 de abril de 2005 la ley que permite
el matrimonio entre homosexuales. El
Gobierno Español ha dicho que la Iglesia
puedemanifestarse con absoluta libertad

dentro de nuestro
territorio, pero que
los funcionarios
deben cumpl i r
con la ley. Esta
reforma legal fue
impulsada por el
gobierno socialista
como una de las
medidas sociales
más importantes
de esta legislatura,
y fue aprobada en
el Parlamento por
unamayoría de un
57%.

E l c a r d e n a l
c o l o m b i a n o
A l f o n so Lópe z
Trujillo ha tachado
de “restringida” a
esa mayor ía y
acusa a España
d e e s t a r
desmantelando
poco a poco la
esencia de la
familia. La familia,
según él, es un don
recíproco y total
entre el hombre y

la mujer que exige fidelidad en el tiempo,
exclusividad y apertura a los hijos y a una

Opinión

HOMOSEXUALIDAD Y
VATICANO
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nueva vida. Señala además, en una
entrevista publicada por el diario italiano
“Il Corriere della Sera”, que el Papa
Benedicto XVI ha hablado con claridad,
manifestando que esa ley es destructiva,
que impone cosas inicuas al pueblo y que
abre el camino a la deshumanización.
Hace un llamamiento urgente en defensa
de la libertad de conciencia, pidiendo a
los católicos que cumplan con el deber
de oponerse. Expresa también que todos
los profesionales que handeaplicarla han
de estar preparados para asumir el riesgo
de ser expulsados de su trabajo. Se les
pide que ejerzan el derecho de objeción
de conciencia, lomismo que losmédicos
o enfermeros creyentes cuando han de
practicar un aborto, lo que consideran
comouncrimen.

Para el francés Tony Anatrella, sacerdote,
sicoanalista y experto analista, “los
homosexuales son inmaduros, narcisistas
y manipuladores”. La Santa Sede añade
que “son vergüenza y cáncer para la
humanidad”, y pide a los funcionarios que
no los casen, aunque pierdan su trabajo
por negarse.

En mi opinión, los funcionarios han de
cumplir con su obligación y no pueden
jugar con el sustento de sus familias y
permitirse el lujo de arriesgar su puesto de
trabajo.

Después de diez años de reflexión y
debates, la Iglesia ha llegado a la
conclusión de que los homosexuales no
son aptos para ejercer el sacerdocio y ha
pedido a los obispos de todo el mundo
que no los ordenen. Acusan a los
sacerdotes homosexuales de seductores,
de reacios a la cooperación, y de
desviarse de sus funciones persiguiendo
fines narcisistas.

Todo esto ha causado gran malestar en
determinados sectores de la Iglesia que

piensan que es un tema muy delicado.
Díganme a ver por qué los sacerdotes
homosexuales no tienen derecho a sentir
ni a querer. ¿Quépasa? ¿Tienenprohibido
quererse? Me parece vergonzoso que los
comparen con una enfermedad mortal
como es el cáncer. Creo que es una
g r a v e o f e n s a pa r a t odo s l o s
homosexuales. Cómo nos pueden decir
que están atentando contra la verdad de
la vida, cuando la auténtica verdad de la
vida está en la libertad ejercida minuto a
minuto. ¡Que me digan a ver en qué
ofendena la humanidad!

Todos somos seres humanos y, gracia a
Dios, la homosexualidad se vaaceptando
cada vezmás.

Helga Mª Ferreiroa Blanco
ESPA-M4 noche

Trabajo elaborado en el Taller de Prensa
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Opinión

Carpe diem, quam minimun credula

postero

Juventud,

divino tesoro

, decía Horacio a Leuconoe en
una de sus odas, sentando una máxima
que hoy, sin lugar a dudas, continúa
vigente. Y si no literalmente, sí que se
puede extrapolar a la juventud, pues si
todo ser viviente ha de “disfrutar del
momento”, con más razón los jóvenes;
aunque eso sí, sin olvidar que se
encuentran en un momento crítico de su
vida. La emancipación como objetivo, y
el empleo y la viv ienda como
condiciones básicas marcarán los
calificados como mejores años de la
vida. Ya lo dijo Rubén Darío:

.
A finales de los años 60, en un contexto
social donde se busca la justicia y la
igualdad por encima de todo -
recuérdese el mayo de 1968 francés - y
donde los más jóvenes sienten una
preocupación especia l por sus
de rechos, nace en Eu ropa la
Información Juvenil, como respuesta a
las revueltas por ellos encabezadas,
pretendiendo ofrecerles respuestas a sus
preguntas, un mayor abanico de
oportunidades y asesoramiento de forma
inmediata.
En el Estado español, hemos de

remontarnos a 1979 para encontrar los
primeros indicios de Información Juvenil,
cuando la, por aquel entonces,
Dirección General de Juventud y
Promoción Sociocultural del Ministerio de
Cultura comienza a crear un programa
de Información para toda España, que
llegaría a contar con más de cuarenta
Oficinas en las diferentes Delegaciones
Provinciales, pero que no llegaron a tener
un éxito tangible.
Comienza a estabilizarse allá por 1983,
cuando se celebraron en Murcia las “I
Jornadas Nacionales de Información y
Asesoramiento Juvenil”. Con ellas nace la
idea de una Federación de Centros de
Información Juvenil, cuya evolución a lo
largo de estos más de veinte años ha
dado lugar a las diferentes redes de
Información Juvenil.
Pero difícil es hablar de Información
Juvenil sin definir qué es lo que
entendemos por joven. Y aunque es
complicado fijar su perfil, no sería
descabellado definirlo como aquella
persona que no está emancipada.
Aunque se susc i tan numerosos
problemas, habida cuenta de que cada
vez se retrasa más la edad media de
emancipación y de que, a efectos
legales, ha de fijarse una edad mínima y
otra máxima. Pese a que existen algunas
excepciones, consideraremos joven a
toda persona con edad comprendida
entre los 14 y los 30años.
Part i remos de dos af i rmaciones
evidentes. Por un lado, nuestro entorno
genera información constantemente, y
por otra parte, todo el mundo tiene
necesidad de informarse de cuanto
sucede a su alrededor. Y aquí cabe todo,
desde ofertas de empleo hasta rutas por
la montaña, pasando por las cuestiones

Eso que llamamos Informador Juvenil…
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Opinión

másdispares quepodamos imaginar.
Es aquí donde entra en juego el
Informador Juvenil. Él es quien tendrá que
ofrecer a este sector de población lo que
ella demande, él es quien tendrá que
trabajar con la información adecuándola
a las características decadausuario.
Estamos, por tanto, ante la figura de un
profesional de la información. De igual
forma que los periodistas plasman en su
respectivo medio la información que
sucede en la calle, los Informadores
Juveniles se encargan de tamizar la
información que se genera en el entorno,
medios de comunicación incluidos , para
ofrecérsela, digamos, digerida, a los
jóvenes.
Aún no existiendo una definición
consensuada de Información Juvenil, la
legislación comienza a prever la
existencia de la misma. La Ley de
Juventud de Castilla y León, por citar un
ejemplo, define Información Juvenil
como la “actividad de búsqueda,
tratamiento y difusión de la información,
así como la orientación y asesoramiento
prestado a los jóvenes en los Servicios de
Información Juvenil”.
Pese a que todas las definiciones pueden
ser válidas, personalmente adoptaré la
de José Ignacio Espinosa: “puesta a
disposición de los jóvenes de unamanera
sistematizada de aquellos recursos y
temas susceptibles de interés para ellos y
para su desarrollo personal de manera
integral, con el objetivo último de acercar
las oportunidades, promoviendo así la
igualdad”. O con otras palabras, facilitar a
los jóvenes el acceso y asesoramiento
personalizado de cuanta información se
genera a su alrededor para que se
favorezcandeella.
Y surge aquí el debate. Hay quien opina
que la Información Juvenil debería
ampliarse a toda la ciudadanía, y hay
quien considera que está bien como
está, pues son los jóvenes quienes más
n e c e s i t a n u n a s e s o r am i e n t o

personalizado. En cualquier caso, el
Informador Juvenil ha de ser flexible y
realizar su labor independientemente de
la edad del usuario, aunque se oriente
principalmentea la juventud.
Y después de todo esto, ¿qué ha de hacer
un Informador Juvenil? Pues en primer
lugar, recoger cuanta información
pueda, de boletines, prensa o del
limpiaparabrisas de un coche si es preciso,
pues será su materia prima; ha de tamizarla,
adecuándola al perfil de sus usuarios; y
expurgar, es decir deshacerse de cuanto no
le sirva o no sea su competencia conservar;
asesorar en todo lo posible a los usuarios; y
sobre todo, llegar almayor número posible de
usuarios. Aunque la Información Juvenil sea
indiferente para algunos jóvenes, ha de ser
prioritario para el Informador Juvenil acceder
aellos.
En la época en que nos encontramos hoy en
día y el status social de este sector de
población, la Información Juvenil es, sin duda,
una poderosa herramienta que el Informador
Juvenil deberá saber utilizar para beneficio de
la ciudadanía en general y de la juventud en
particular. Quizás así podamos decir a los
jóvenes lo mismo que Horacio a Leuconoe
hacemásdedosmil años: .

xuasus@gmail.com
Aula de Informática

Carpe diem

Xuasús González

Informador Juvenil-
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Pasatiempos

7. Abreviatura de punto cardinal por donde se pone el sol. En inglés, artículo indeterminado.
Consonante repetida. 8. Dios del sol. Antigua matrícula de Oviedo. Todas las vocales excepto la
"i". 9. Palabras que tratan de imitar los sonidos reales. 10. Modalidad de enseñanza que
corresponde al alumnado de este Centro que debe asistir diariamente a clase. 11. Nombre de
la ciudad donde se encuentra el Centro de Adultos "Faustina Álvarez García". Nombre propio del
Secretario del Centro. Conjunción copulativa. 12. Primera de las preposiciones. Al revés,
"magnetizas". Negación.

VERTICALES

1. En general, vertebrado que se nutre de vegetales. Artículo determinado en femenino singular.
2. Diminutivo de "uva". Siglas que significan "Asociación Nacional del Profesorado Estatal". 3.
Dícese de la persona inhábil. Palo de la baraja española. 4. Abreviatura de punto cardinal por
donde sale el sol. Naipe que lleva el número uno. Al revés, planta ranunculáceas de jardín. 5.
Cada uno de los cinco miembros en que termina la mano y el pie de una persona. Al revés,
antigua matrícula de Salamanca. Consonante dental. 6. Nombre propio de varón, ya fallecido,
relacionado con la música y que fue muy conocido en León. Si le añades una "a" significa lo
mismo que cafeína. 7. Persona que sobresale de manera notable en un ejercicio o profesión. Al
revés, burro o pollino. 8. Al revés, entrega o cede gratuitamente el dominio de una cosa.
Primera letra del abecedario. Al revés, siglas que significan "Movimiento Asociativo Contra la
Pederastia". 9. Abreviatura de punto cardinal que señala la Estrella Polar. Al revés, zumo de uvas
fermentado. Cinco vocales. 10. Nombre de consonante. Al revés, nombre propio del Jefe de
Estudios del Centro. 11. Perteneciente o relativo al espíritu. Símbolo químico del nitrógeno. 12.
Partidarios del laicismo. Pronombre personal de primera persona singular.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

HORIZONTALES

1. Nombre popular del barrio
donde está ubicado el Centro
de Adultos. Nombre propio del
director del Centro. 2. Nombre
de la primera mujer de la
historia. Cada uno de los
períodos en que se considera
dividida la vida humana.
Demostrativo en femenino
singular.3Temblados, tiritados.
Símbolo químico del oxígeno. En
Matemáticas representa el valor
de 3,1416. 4. Escudo de armas.
Siglas que significan "Agrupación
de Nuevos Operadores
Internautas de Comunicación".
5. Instituto Leonés de Neurología.
Rótulo latino que aparece en la
parte superior de la Santa Cruz.
6. En femenino, holgazán. Os
movéis de un lugar hacia otro.

CRUCIGRAMA 2006
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SOPA DE LETRAS

Haga uso de una línea continua y dibuje el gráfico. No puede levantar la pintura ni pasar por
una recta ya trazada.

TRAZOS

CURIOSIDADES
¿En un lago hasta dónde puedo entrar?

Hasta la mitad, porque después se sale.

Rosa María Álvarez
Aula de Trobajo del Cerecedo

Felipe García Pérez
Profesor del Centro



1- ¿Dóndenació usted?

2- ¿Qué recuerdos tienede su infancia?

3- ¿Quéanécdotas vivió comoestudiante?

4- Su abuelo fue profesor. ¿Le influyó eso para
dedicarse a la enseñanza?

5- ¿Ha ejercido siempre con total libertad la
enseñanza?

6- ¿Ha recorridomuchas ciudades ejerciendo su
magisterio?

7- Cada lugar en el que ha estado le habrá
dejado gratos y no tan gratos recuerdos, ¿cuál
deellos lemarcómás? ¿Por qué?

8- Usted ha ejercido como profesora con
distintos sistemas educativos. ¿Con cuál se
quedaría? ¿Por qué?

En Moraleja de Sayago, un pueblo de la provincia
de Zamora.

Pues sí tengo bastantes recuerdos de mi infancia.
Me gustaba mucho vivir en el medio rural y a lo
largo del tiempo he conservado el interés por las
tradiciones populares.

¿Como estudiante...? Pues no viví muchas
anécdotas; pero, bueno, alguna sí que hubo. Por
ejemplo, recuerdo el día en que unaprofesora nos
echódeclasepor llevar pantalones...

Mucho. Efectivamente uno de mis abuelos era
maestro. Un maestro excelente. A mí me gustaba
mucho escucharle. Recuerdo muy bien cómo
describía las cosas. Murió a los 81 años y, hasta
entonces, siempremantuvo la ilusión deenseñar.

Pues sí; realmente sí. Almenos yo nunca he sentido
presiones para expresar en el aula lo que he
pensado.

No, no muchas. He, ejercido en Zamora; luego en
Verín; más tarde en La Bañeza y, por último, en
León.

Como es lógico, después de una larga
experiencia profesional se van acumulando
vivencias de todo tipo. Afortunadamente, hoy
recuerdo más las experiencias agradables.
Posiblemente los trabajos compartidos en equipo
con compañeros de la profesión y, singularmente,
un trabajo sobre el V CENTENARIO por el que se nos
otorgó el Primer Premio Nacional de Innovación
Educativa 1994. Y más recientemente, el trabajo
realizado con mis compañeros de este Centro
sobre Isabel I de Castilla. Pero también tengo
muchos recuerdos asociados con excursiones y
actividades realizadas con los alumnos.

Cuando hay un cambio de sistema educativo lo
que se espera es mejorar y ello siempre implica
riesgos. A decir verdad, aún no he experimentado
ningún sistema que resulte totalmente
satisfactorio. Lo que me parece realmente
importante es que se busque dar soluciones a
todas las situaciones en que se puedan encontrar
los alumnos.
Hace años, la educación era un tanto elitista y

ENTREVISTA A

Dª. Mª DEL CARMEN

GONZÁLEZ FUENTES

(CARMINA)

HUELLAS N 3 - JUNIO 2006 - HUELLAS N 3 - JUNIO 2006 - HUELLAS N 3 - JUNIO 2006 - HUELLAS N 3 - JUNIO
o o o o29

Homenaje



HUELLAS N 3 - JUNIO 2006 - HUELLAS N 3 - JUNIO 2006 - HUELLAS N 3 - JUNIO 2006 - HUELLAS N 3 - JUNIO
o o o o

dirigidaaunalumnado reducido. Pero hoy quepor
fortuna la educación está abierta a todos los
ciudadanos, se ha hecho tan genérica que con
frecuencia abandona la calidad que se requiere.
Sería necesario que la educación estuviera en
manosde los enseñantes y node los políticos.

Todas me han aportado una experiencia
interesante. El alumnadomás jovenaporta ilusión y
rebeldía,mientras queel adulto suele estimular por
el interés queofrece.

Pues, para serte franca, fue una decisión personal.
Siempre me han gustado los cambios. Estoy
convencida de que todos deberíamos cambiar
de vez encuandoparaevitar caer en la inercia.
Por otra parte, yo empecé a ejercer la educación
como maestra; luego ejercí la docencia en el
bachillerato y me faltaba experimentar la
enseñanza de adultos que, por cierto, me ha
resultadomuygrata.

Rotundamente, no. No he podido cambiar
porque no tenía ninguna opinión. Pero sí puedo
añadir que, después de esa experiencia, soy más
consciente de la necesidad de que el sistema
educativo atienda con más medios a este
colectivo social.

La relación, sí. Pero no la preocupación. De hecho,
solicité esta licencia para dedicarme a la
elaboracióndemateriales didácticos.

Pues no. Creo que eso nos pasa a todos. Mi
asignatura pendiente es no haber podido viajar
más y conocer las culturas que me han
apasionado. No es fácil compatibilizar todos los
intereses..., pero todo seandará.

No tengo ningún plan concreto. Pero ahora tendré
la oportunidad de realizar esos viajes que siempre
heproyectado.

Pues no sé si es decir mucho, pero deseo que con
el cariño que yo también siento. Muchas gracias a
todos y hasta siempre.

9- Ha impartido clases a un amplio abanico de
edades. ¿Qué le ha aportado cada una de esas
edades?

10- ¿Cómo ha llegado a la enseñanza de
Adultos?

11- Sabemos que ha estado examinando en el
centro Penitenciario de Mansilla de las Mulas.
¿Esto ha cambiado su opinión de las personas
queallí se encuentran?

12- Este año ha dejado aparcada la enseñanza
por una licencia por estudios, ¿no añora la
relacióndecadadía conel alumno?

13- ¿Ha podido realizar todas las metas que se
había planteado en sus inicios? De no ser así,
¿cuál ha sido su asignatura pendiente? ¿Por qué
nohapodido realizarla?

14- Su jubilación está cercana. ¿Qué planes
tienepara esta nuevaetapade su vida?

15- ¿Cómo le gustaría que le recordaran sus
alumnos?

Alumnas del Taller de Prensa
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P.- ¿Dóndenació usted?

R.- Nací en un pueblo al sur de la provincia de León que se llama
Castrocalbón.

R.- Sabemos que estuvo en el seminario. ¿Cómo fue esa etapa de su vida?

Estuve interno en diferentes colegios de los PP. Reparadores en Salamanca,
Puente la Reina (Navarra) y Alba de Tormes. Salíamos bastante bien
preparados especialmente en lo que entonces llamábamos el campo de
“las letras”. Como en toda actividad humana hubo bastantes aciertos y
algunas carencias en la formación que recibí, pero tengo que decir
honestamente que aquella etapa la recuerdo con cariño y agradecimiento.

P.- ¿Qué le llevó a dedicarse a esta profesión?

Las circunstancias de la vida. Como los recursos económicos de mis padres eran limitados, me limité a
aprovechar lo que la vida me ponía delante: estudiar magisterio en la entonces “Escuela Normal” de
León. Fue más tarde, al ejercer la enseñanza, cuando me di cuenta de que me gustaba esa profesión.

P.- ¿Ha pasado por muchos centros?

R.- Trabajé aquí en León capital, concretamente en los PP.
Agustinos, los dos primeros años de mi vida profesional. Luego,
hasta el curso 81-82, ejercí la docencia por varios pueblos de
la provincia de León: Boñar, Astorga, Sotelo, un precioso
pueblecito de los Ancares, San Pedro de Trones y Castrillo de Cabrera. A partir del curso 81-82 me
incorporé a la enseñanza de Adultos, 14 años en el Centro Sierra Pambley y el resto hasta hoy, aquí. Por
tanto, en septiembre se cumplirán 25 años trabajando con personas adultas.

P.- Usted ha dado clases en la Cabrera y en los Ancares. ¿Cómo ha ejercido su profesión en una zona rural
con escasez de medios y bajos recursos económicos?

R.- Pues “ingeniándomelas“ como podía. Me ayudó mucho
pertenecer a una asociación pedagógica que se llama “Movimiento
Cooperativo de Escuela Popular”, basado en la pedagogía de
Celestin Freinet. Allí aprendí muchas técnicas, entre ellas, las famosas
“fichas correctivas” que usaba en lo que entonces llamábamos
“Escuelas Unitarias”, a las que asistían niños de los ocho cursos de la
EGB. Intentaba hacer las clases atractivas e interesantes para los niños
programando actividades que los “enrollaban” como la construcción
de un “meluquero” y de un hormiguero de escayola, para observar
cómo vivían y se reproducían esos animales, la confección de un
periódico de aula con la imprenta de gelatina, que era totalmente
artesana, etc.

P.- ¿A qué edad comenzó a estudiar la licenciatura en historia?

R.- A los cuarenta años. Pocos profesores eran mayores que yo.

P.- El haber sido un alumno ya adulto, le cambió la visión del

31
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TURRADO BARRIO (MIRO)
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alumnado que usted ha tenido?

R.- Pues un poco yo creo que sí. Me di más cuenta de lo importante que es la pedagogía. El dominio de
los contenidos se da por supuesto en el profesorado. Pienso que algo muy importante en nuestra
profesión es el saber presentar esos conocimientos al alumnado adecuadamente, cosa que a veces no
es tan fácil.

P.- Una de sus pasiones ha sido recoger restos arqueológicos por la zona de La Valdería. ¿ cómo se siente
al saber que parte de ellos estén en las vitrinas de algunos museos?

R.- Pues muy contento. Pero aquí quiero recordar lo que os he dicho
muchas veces: que esta prospección la hice como un trabajo más de
prácticas dentro de la Universidad. Actualmente está prohibido recoger
cualquier resto que pertenezca a nuestro patrimonio cultural y si se
encuentra alguno por casualidad, nuestra obligación es ponerlo en
conocimiento de las autoridades.

P.- Sabemos que está próxima la inauguración de un museo en
Castrocalbón, su pueblo. ¿Cómo surgió la idea de ponerlo en marcha?

R.- Gracias al interés y la constancia de un maestro ya fallecido, Maximino Descosido Fuertes, que participó
con los niños de la escuela en un programa llamado “Misión Rescate”. Recogió muchos materiales de la
zona, lamayoría de los cuales se los cedían los vecinos. Está apunto
de ser inaugurado. Espero que alguno de vosotros lo visite alguna
vez y os guste.

P.- ¿Quégradode implicación ha tenido ustedeneste proyecto?

R.- Me nombraron asesor cultural del Patronato Municipal creado
para custodiar y mostrar los restos arqueológicos y etnográficos.
Cuando funcione el museo intentaré poner mi granito de arena
paraque seaun fococultural para la zona.

P.- En el centro está expuesto un libro escrito por usted y titulado “La
Valdería en la Historia”. ¿Quién le empujóaescribirlo?

R.- Una licencia por estudios concedida por el Ministerio de
Educación y Ciencia durante un curso académicome permitió llevar a la práctica una idea: la de escribir un
libro dirigido especialmente a las gentes de la zona, en el que se
pudiera incardinar la historia local con la historia global. Por tanto, es
como un pequeño manual de historia ya que abarca desde la
Prehistoria hasta nuestros días.

P.- Y ahora, con todo el tiempo libre que va a tener, ¿cómo lo va a
organizar?

R.- Intentando hacer cosas útiles para mí y para la sociedad. Me he
apuntado ya para cantar en el coro que ensaya en nuestro Centro;
megustaría seguir investigando,…

P.- Sabemos que ha coordinado durante tres años la revista
“Huellas”. Qué le gustaría haber dejadoen sualumnado?

R.- Sobre tododos cosas: el interés por el trabajo diario bien hecho y que ejerzamos a nivel personal y social los
valores quenos hacenauténticamente humanos: la solidaridad, la ayudamutua, la comprensión,…

Alumnas del Taller de Prensa
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